



# Luego de dos años, por fin el TEPJF está completo

Las dos vacantes se cubren con la llegada de Gilberto Bátiz y Claudia Valle; sin embargo, **dos magistrados podrían irse en octubre y nuevamente tendría cinco elementos**, indican

**OTILIA CARVAJAL**  
—nacion@eluniversal.com.mx

Luego de dos años, el pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral está completo con la llegada del magistrado Gilberto Bátiz y la magistrada Claudia Valle, aunque esta situación se tambalea y podría ser efímera.

La sesión para integrar el nuevo pleno se llevó a cabo entre los integrantes del nuevo Poder Judicial que se consolidó apenas un día antes.

En la herradura del pleno, además de las siete magistraturas, se sentó el nuevo presidente de la Suprema Corte, Hugo Aguilar, junto a la presidenta del tribunal.

Los otros cinco integrantes —Mónica Soto, Felipe de la Mata, Felipe Fuentes, Janine Otálora y Reyes Rodríguez— permanecerán en su encargo hasta 2027, como parte de una ampliación aprobada en la reforma judicial.

Sin embargo, una duda asoma en la nueva integración ante la eventual salida de la magistrada Janine Otálora y el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, que podrían irse en octubre.

La magistrada Otálora ha manifestado su intención de retirarse en la fecha fijada originalmente en su nombramiento y rechazar su extensión hasta 2027, si bien no ha hecho la notificación formal.

En cuanto al magistrado Reyes, éste debió concluir el año pasado su periodo y evitó responder si dejará el cargo o terminará aceptando los dos años que les concedió el legislativo.

De ser así, el pleno del TEPJF estaría completo sólo un par de meses, y volvería a enfrentar al menos una vacante, con un mecanismo incierto para determinar quién ocupará el lugar. La magistrada presidenta Mónica Soto aclaró que no han recibido ninguna comunicación institucional de Otálora sobre su posible salida. “Ella ya no ha manifestado si se va a ir en octubre. Yo confío en que esperemos que las cosas se den. No me gusta como especular en situaciones que puedan llegar a ser o no, porque la experiencia también nos ha dado, vaya, la respuesta de que

FERNANDA ROJAS/EL UNIVERSAL



La Sala Superior del Tribunal Electoral tuvo ocupados sus siete lugares luego de dos años de estar incompleta; el presidente de la SCJN, Hugo Aguilar, acompañó a los magistrados en el acto solemne.

**MÓNICA SOTO**  
Magistrada

**“Este Tribunal Electoral ha sido uno de los pilares para hacer realidad esta nueva época de impartición de justicia de nuestro país, después de 200 años de historia”**

muchas veces tenemos unos planes tal vez de irnos”, expuso.

Los invitados evitaron desfilan por la explanada del Tribunal Electoral y entraron por la parte trasera; la mayoría no quiso hacer declaraciones. Asistieron los nueve ministros de la Corte, que estuvieron en la primera fila del salón; los integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial y las

magistraturas de las Salas Regionales del TEPJF.

También acudió la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, y la secretaria ejecutiva, Arlette Espino, así como los consejeros Uuc-kib Espadas y Jorge Montaña.

La única en tomar la palabra durante el acto solemne fue la presidenta Soto, quien aseguró que tras el proceso electoral del Poder Judicial quedó demostrado que el Tribunal Electoral es más fuerte que cualquier dificultad, además de que se defendió la solidez institucional.

“Su legado quedará como testimonio de que la democracia mexicana se sostiene en buena medida, en la vocación y el compromiso de quienes aquí sirvieron al país con absoluta convicción democrática. A partir de este momento contamos con un pleno fortalecido”, afirmó.

“Es un momento histórico en la vida institucional del Poder Judicial de la Federación mexicana, en la que este Tribunal Electoral ha sido uno

de los pilares para hacer realidad esta nueva época de impartición de justicia de nuestro país, después de 200 años de historia”, señaló.

Dijo que los integrantes de la Sala Superior deben actuar con prudencia en el juicio, firmeza en los principios y sensibilidad frente a las legítimas demandas que se presenten.

El magistrado Bátiz asumirá la presidencia dentro de dos meses, cuando termine el periodo de Mónica Soto en ese cargo, el 31 de octubre.

Esto luego de que el Senado le otorgó el nombramiento con carácter de presidente, pero hasta que concluya la dirigencia actual.

“Creo que esto es muy oportuno, podemos dar una muestra con los integrantes de este órgano que se dé un pase de mano, que se dé un cierre de las instituciones como es debido, que se haga una proyección, que se haga una planeación y una evaluación para seguir adelante”, señaló Bátiz en entrevista al fin de la sesión. ●



DE IZQ. a der.: Claudia Valle, Reyes Rodríguez, Felipe Fuentes, Hugo Aguilar, Mónica Soto, Jeanine Otálora, Gerardo de Guzmán y Felipe de la Mata, ayer, en la sesión de la Sala Superior del TEPJF.



**AL COMPLETARSE** la integración de la Sala Superior se reafirma la convicción de que el tribunal seguirá siendo una autoridad a la altura de la justicia electoral que México requiere”

**MÓNICA SOTO**  
Presidenta del TEPJF

Asumen magistrados Claudia Valle y Gerardo de Guzmán

# Tras 2 años, sesiona con *quorum* completo TEPJF



**REFORMA AL PJ**  
INICIA NUEVA ERA

Por Sergio Ramírez  
sergio.ramirez@razon.com.mx

Luego de dos años de trabajar incompleta, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) formalizó su instalación con los dos nuevos integrantes, Claudia Valle Aguilasoch y Gerardo de Guzmán Bátiz, quienes fueron electos en la pasada elección judicial.

En tanto, la presidenta del TEPJF, Mónica Soto, señaló, en entrevista, que concluirá su encargo el 31 de octubre próximo, para después dar paso a las “nuevas generaciones”, en este caso, a De Guzmán, quien asumirá el puesto.

“Mi nombramiento siempre fue al 31 de octubre, nunca hubo un tema en el que pudiera ser antes, por ahí se generaron algunas notas, pero nunca tuvimos una duda que concluiríamos el 31 de octubre y a pasar la batuta, viene la nueva generación del reemplazo”, aseguró.

Sin embargo, esa misma fecha dejará la magistratura electoral Janine Otálora Malassis, con lo cual volvería a estar incompleta la Sala Superior.

En sesión solemne, los magistrados encabezados por Soto Fregoso dieron la

› **LA PRESIDENTA**, Mónica Soto, dice que este órgano “seguirá a la altura de la justicia electoral que México requiere”; advierte que se mantendrá en el cargo hasta el 31 de octubre

bienvenida a sus compañeros, quienes deberán estar listos para las elecciones federal, estatal y judicial de 2027 en las cuales se renovará la Cámara de Diputados, gobernadores, alcaldías y otros 800 juzgadores.

Ante el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar, quien asistió como invitado especial, Soto Fregoso confió en que Valle y De Guzmán actuarán con prudencia y firmeza en la toma de sus decisiones.

“Estoy segura que ejercerán su cargo con apego absoluto a la ley, conscientes de que sus decisiones abonan a la paz social. Con prudencia en el juicio, firmeza en los principios y sensibilidad frente a las legítimas demandas que se le presentan”, afirmó.

Expresó que al completarse la integración de la Sala Superior se reafirma la convicción de que el tribunal “seguirá siendo una autoridad a la altura de la justicia electoral que México requiere”.

La magistrada reiteró que resolvieron cinco mil 561 medios de impugnación vinculados con el proceso electoral ju-

dicial que inició en septiembre de 2024.

Única oradora, aseguró que los integrantes del Tribunal son conscientes de que cada proceso representa un nuevo reto, en los que deben actuar con eficacia y eficiencia, pero también con serenidad y responsabilidad.

“Esta integración plena se da en un contexto crucial, México da paso a una visión de la justicia en México, representada por la nueva SCJN, el Tribunal de Disciplina, el órgano de administración y todas las instituciones formadas y reformadas para una mejor justicia”, refirió.

La presidenta del TEPJF manifestó que daba un mensaje claro a los ciudadanos: “Este Tribunal está preparado, como

siempre lo ha hecho, para cumplir con su deber, contamos ahora con un pleno integrado por magistrados que serán imparciales, inclusivos y transparentes”, agregó.

Durante la sesión, Mónica Soto entregó la constancia a las dos nuevas magistraturas de la Sala Superior y a las 15 de las Salas Regionales del TEPJF.

**el dato**

**EN LA SESIÓN** de ayer se dio la bienvenida a 15 magistrados que integran las cinco salas regionales del Tribunal Electoral.

# Asumen 2 nuevos magistrados y completan la Sala Superior

**Tribunal Electoral.** La presidenta Mónica Soto formaliza la instalación del pleno y sus cinco Salas Regionales; afirma que continuarán trabajando como “autoridad de altura”

JANNET LÓPEZ PONCE  
CIUDAD DE MÉXICO

En sesión solemne, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación formalizó la instalación del nuevo pleno de la Sala Superior y sus cinco Salas Regionales, con las magistraturas que rindieron protesta en el Senado y que desde esta semana asumirán los juicios político-electorales del país.

Después de dos años, el pleno volvió a lucir completo con siete magistraturas, al incorporarse Gilberto Bátiz y Claudia Valle Aguila-socho. La Sala Superior fue el único órgano del Poder Judicial de la Federación que no se renovó por completo, por lo que la magistrada presidenta, Mónica Soto, dio el mensaje de bienvenida a las magistraturas electorales.

“Su llegada a este órgano jurisdiccional permitirá seguir cumpliendo la misión que la Constitución nos ha conferido. Garantizar y proteger el libre ejercicio de los derechos político-electorales de la ciudadanía y la legalidad de los procesos democráticos de nuestra nación.

“Estoy convencida de que ejercerán su cargo con apego absoluto a la Constitución y a las leyes, conscientes de que cada resolución contribuye, además, a la consolidación de la estabilidad y la paz social. El país espera de las legislaturas integrantes de es-

te Tribunal Electoral prudencia en el juicio, firmeza en los principios y sensibilidad frente a las legítimas demandas que se nos presente”, dijo.

El ministro presidente de la Suprema Corte, Hugo Aguilar, asistió como invitado especial en el pleno, donde las nuevas magistraturas electorales recibieron una constancia y un pin distintivo del Tribunal. Soto reconoció a sus pares al señalar que aun con el pleno incompleto no dejaron de cumplir con el plazo legal.

Destacó que ahora que la integración está completa, “este tribunal seguirá siendo una autoridad a la altura de la justicia electoral que México requiere. Somos conscientes de que cada proceso electoral, como lo señalé, nos representa un nuevo reto, en los que debemos actuar con la máxima eficacia y eficiencia, pero también con serenidad y responsabilidad.

“A la ciudadanía mexicana que nos escucha y nos acompaña, quiero enviar un mensaje claro: este Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación está preparado como siempre lo ha hecho para cumplir con su deber. Contamos ahora con un pleno integrado por magistradas y magistrados que seguirán garantizando decisiones independientes, imparciales, inclusivas y transparentes”.

Y ADEMÁS

## Destacan certeza desde el Senado

La actual presidenta del Tribunal Electoral, Mónica Soto, y Gilberto Bátiz, quien la relevará a partir del 1 de noviembre, coincidieron en que el Senado, al aplicar la reforma judicial y dar el nombramiento a la candidatura más votada, dio certeza y permitirá un cambio de estafeta desde la colegialidad. Soto sostuvo que no hubo ninguna interpretación del Senado, pues nunca estuvo en duda su periodo, y reconoció que lo mejor fue que desde la cámara se oficializara la presidencia. “Mi nombramiento siempre fue al 31 de octubre, sé que se generaron notas, pero aquí nunca tuvimos dudas de que concluiría el 31 de octubre... ahora a pasar la batuta, viene la nueva generación.

Asimismo, la magistrada presidenta resaltó que resolvieron 5 mil 561 medios de impugnación en el proceso electoral judicial y que tras su resolución se logró la protesta ante el Senado de las nuevas personas juzgadoras federales electas, ya que se resolvieron con imparcialidad.

“También entendimos como nunca el significado de su autonomía e independencia. Y a partir de este momento contamos con un pleno fortalecido. Con la integración de una mujer y un hombre de reconocidas trayectorias, cuya preparación, integridad y compromiso con el estado de derecho están fuera de toda duda”, expresó.

En la sesión solemne también estuvieron como invitados los nuevos ministros de la Corte, magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial y del INE.

Sobre las trayectorias de las nuevas magistraturas, Soto dijo que Claudia Valle Aguila-socho es un ejemplo del trabajo institucional y el valor de la perseverancia, pues toda su carrera profesional ha sido en el Tribunal, donde se ha desempeñado de manera sólida y ejemplar.

De Gilberto Bátiz comentó que “encarna el valor del federalismo mexicano”, pues su llegada desde una autoridad local ayudará a la visión de una justicia desde la proximidad a la ciudadanía. ■